



GENTE DETRÁS DEL DINERO

REFORMA AFORES; LA EXTRACCIÓN DEL PLUSVALOR AÑEJO

POR MAURICIO FLORES

mauricio.flores@razon.com.mx @mfloresarellano

Felicidades a todo el equipo de El Heraldo Media Group, que encabeza Ángel Mieres Zimmermann y dirige Juan Franco Carrero, por sus primeros 7 años

El golpe quedó asestado por la mayoría legislativa de Morena. Durante 27 años, los diferentes gobiernos mantuvieron una prudente distancia de los fondos de ahorro para el retiro individualizados, introduciendo algunos cambios instrumentales para reducir las comisiones cobradas por las administradoras privadas y flexibilizando el régimen de inversión que ha permitido acumular un saldo superior a los 6.6 billones de pesos en activos para los trabajadores del sector formal. Esto se acabó con una decisión de corte electoral de Andrés Manuel López Obrador.

La intervención del Gobierno en un sistema de ahorro que durante casi tres décadas se desarrolló en un sano ámbito privado es quizá el mayor golpe para las Afores, la pérdida de certidumbre y, por tanto, de la confianza de los ahorradores que temerán que sus recursos eventualmente sean tomados por el Gobierno; un golpe para el prestigio de esas sociedades que fueron acusadas falsamente por López Obrador de "jinetear" el dinero de las cuentas inactivas y que son amagadas de que si no envían el dinero al Fondo del Retiro para el Bienestar serán exhibidas en la mañana.

Extraña, por tanto, la mansa reacción de la Amafore, la asociación de las sociedades que administran esos ahorros que ahora encabeza Guillermo Zamarripa. La Amafore se dice confiada en que las cuentas individualizadas se mantienen imprescriptibles estén o no inactivas, que no pasa nada.

La desconfianza es la primera pérdida para

el sistema de ahorro a largo plazo. El temor que puedan sentir las personas respecto a que sus ahorros puedan ser eventualmente tomados por el Gobierno será un evento que habrá que evaluar conforme evolucione el número de depositantes que mantengan o retiren su dinero.

El propósito electoral de ofrecer una pensión a un grupo reducido de jubilados (no más del 20% de los trabajadores en edad de jubilarse este año) tomando 40 mil millones de pesos de otros trabajadores que no han reclamado lo suyo por cualquier motivo, se acentúa con la premura de lanzar ese fondo, un Fideicomiso, sin reglas de operación, sin régimen de inversión, sólo con funcionarios al frente y omitiendo la presencia de representantes del sector laboral y del patronal.

La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, tuvo razón al afirmar que la puesta en marcha de ese fondo es un hecho histórico: es la primera extracción del plusvalor de trabajo

generado por personas mayores para beneficio de un proyecto político.

Guadalajara y las "pinches rentas". En la capital de Jalisco el precio de las rentas es un problema social. Las inexorables leyes de la renta de la tierra se manifiestan en la llamada "gentrificación" y han llevado a que los alquileres sean prohibitivos para casi la mitad de la población.

Una propuesta audaz para hacer frente a esta situación es la del ex diputado local con licencia y hoy candidato de Morena para la alcaldía de Guadalajara, Chema Martínez, es la de construir en predios municipales mil viviendas que se rentarán hasta 70% más baratas que el precio comercial. Será importante evaluar de este plan dos aspectos: los costos de los materiales y en qué medida la renta cobrada permitirá la renovación de un activo público; y aún más relevante, hasta donde esas mil viviendas pueden generar un "Precio Faro" que module el mercado de alquiler de vivienda.

Y siendo que Chema encabeza preferencias electorales en la Perla Tapatía, la evaluación de ese programa puede generar un referente interesante para políticas públicas de vivienda en otras zonas de Jalisco y del país.

Tabé: política social en favor de las mujeres. La buena noticia es que ante representantes del Consejo de la Comunicación y de la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT), así como de diversos empresarios, Mauricio Tabé anticipó que de ganar nuevamente la elección, mantendrá su política social de poner primero a las mujeres en todos los programas sociales en la alcaldía Miguel Hidalgo. Es decir, los programas "Para las Jefas"

y el de comedores comunitarios "Manos a la Olla" seguirán y se extenderán a cada una de las colonias populares de la demarcación, con el objetivo de reconocer la labor de las mujeres, quienes siguen teniendo la carga del hogar y del cuidado de los hijos. En el mismo evento, el actual candidato a la alcaldía Miguel Hidalgo por la Alianza Va por la CDMX señaló que durante las administraciones de Morena, los programas sociales fueron utilizados para comprar simpatías políticas con la ciudadanía, concediendo las ayudas discrecionalmente hacia los simpatizantes del partido oficial.

Lumo, integridad empresarial sin tacha. La arrendadora Lumo Financiera del Centro se sumó al Padrón de Integridad Empresarial de la Secretaría de la Función Pública, con lo que recibió el distintivo de Integridad Empresarial. Se trata de un registro oficial creado por la dependencia que lidera Roberto Salcedo que reconoce las buenas prácticas de las empresas y la responsabilidad de éstas en sus operaciones con el sector público. Al padrón integran empresas que acrediten contar con una política de integridad que cumpla con lo delineado en el artículo 25 de la Ley General de Responsabilidades Administrativas. El objetivo es vincular al sector empresarial con la Administración Pública para prevenir riesgos de corrupción.

Cambios en Peñoles y Fresnillo. Última hora: se va "El filósofo de la minería", Fernando Alanís, director de Peñoles, por jubilación. Ello supone una serie de reacomodos que finalmente ordenó Alejandro Bañeres, estableciendo una estructura que lleva Diego Hernández y Arturo Fernández.

Ya le cuento.